

EL DIARIO

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO XXIX

Nuestro programa.

MADRID

Precios de suscripción.

Núm. 9.407

REDACCION Y ADMINISTRACION
Leganitos, 23, principal

Elecciones libres.—Justicia independiente y pronta.—Administración sencilla y moral.—Reducciones de contribuciones y de gastos públicos.

Martes 25 de Febrero 1908.

Madrid, un mes.....	1 peseta.
Provincias, semestre.....	9 "
Idem, año.....	18 "
Portugal, idem.....	24 "
Extranjero, idem.....	40 "

TELEFONO 402

Número suelto 5 céntimos

PAGINAS LITERARIAS

LA LIBERTAD

No hay un sentimiento más inseparable de nuestro ser que el sentimiento de la libertad. Dios ha destinado al hombre a la libertad. El lo guía para que cumpla sus destinos y realice sus fines, que son el bien de la humanidad. La libertad no es un derecho creado por las leyes, es anterior a ellas; está en la naturaleza del hombre y es una de sus primeras facultades morales. Para conseguir la libertad es preciso estar siempre dispuesto a morir por ella. La falta de abnegación nos hace indignos de su goce, y el que se envilece en la esclavitud, no tiene derecho a hablar de la libertad. La prensa es el más firme baluarte de las libertades públicas y el centinela avanzado del progreso verdadero. Los que la anatematizan es porque, como el buho, huyen de los rayos del sol; sus razones tendrán para preferir las tinieblas. La pluma es el arma de acero que usan en la paz los pueblos civilizados. La libertad soberana es la que se inspira en la razón; no hay esclavitud más bella, ni docilidad más sabia que la que se rinde a la razón y presta culto al amor en la conciencia. Amamos a la Patria como a la madre y a la libertad como a la esposa inseparable de nuestro ser. No hay grandeza humana tan poderosa que borre del corazón el entusiasmo que produce. Así como la sangre es la savia vital del organismo humano, la libertad lo es del organismo fisiológico de los pueblos. Sin libertad caen las naciones en la degradación y sólo anidan en su conciencia odio y venganza contra los opresores. Eliminamos el oxígeno del aire que respiras y sobrevendrá la asfixia; privad al pueblo del calor vivificante del sol de la libertad y decretaréis su muerte. Si es posible que algún tirano ahogue por algunos instantes la libertad, a nadie le es dado sofocarla por completo; la libertad vuelve a renacer como el sol después de una borrasca, cual el rayo que se forja entre las nubes. El mismo Napoleón, no pudo conseguirlo: la igualdad y la libertad, a las cuales opuso la inflexible barrera de su talento, seguían su marcha progresiva y derribaron el dique; el mundo que su fuerza creó ha desaparecido y sus instituciones han ido en decadencia. La luz que hizo brotar no fué más que un meteoro y de Napoleón no subsiste ni subsistirá más que su memoria. El verbo de la democracia, el gran tribuno Castelar, será en cambio bendecido siempre por los patrias, los esclavos los alervos, los humildes y los ilotas; por el pueblo, el gran pueblo que siente y que ama todo lo que es digno de amarse, el que defiende la integridad de la Patria y pelea contra el absolutismo, los que sufren y los que luchan llevando la grandeza en el alma y en el corazón la idea del amor. Cristo rompió las cadenas y surgió gloriosamente del sepulcro, a despecho de la losa y de la guardia pretoriana que le velaba. A pesar de tanto como hoy se vocifera, no han nacido todavía gentes capaces de poner puertas a la luz. No hay forma de contener las corrientes del progreso. El gran Quintana lo dijo en su admirable composición a la imprenta.

Las sierras, los peñascos, su camino se cruzan a atajar; pero es en vano, que el vencedor destino las impele bramando al Océano. La libertad política es la vida de la razón; la libertad económica es la vida de la acción; la libertad religiosa la vida del sentimiento. Sólo por ellas se desarrolla plenamente el ser humano. La cátedra, la tribuna y la prensa, en los países libres, conducen al progreso, así como envilecen al pueblo en los despóticos al servicio de la reacción. Las naciones más felices y prósperas fueron siempre las que gozaron de mayor número de libertades. Las naciones despóticas que se muestran refractarias a todo progreso, flaquean y perecen a merced del primer conquistador; Roma, república, fué conquistada; Roma, esclava, perdió todas sus conquistas. La China vivió siempre mirando inalterablemente al pasado, y por eso se disgrega en pedruzcos que se reparten razas superiores. En España sólo existe la democracia en los labios, mientras el despotismo anida en el corazón bajo la forma de centralismo, caciquismo, tradicionalismo y exclusivismo de clases, etc. No buscamos en otras fuentes las causas de nuestros desastres. La igualdad ante la ley y la responsabilidad ante la Patria, es aquí sustituida por la ley de casta y por la inviolabilidad del cargo. La vida no se detiene ni vuelve sobre sus pasos. El ideal de la humanidad no se halla detrás de nosotros, sino delante, porque no es el origen, sino el desenvolvimiento del hombre.

Los pueblos libres, bien así como el hombre en su edad robusta y lozana, anhelan fortalecerse y ensancharse; los estados despóticos a semejanza del anciano se posturan y se aniquilan, porque opresión es sinónimo de decrepitud y muerte. Es el silencio sepulcral de las sociedades envilecidas. La humanidad no puede decaer hasta dar en el estado de duda y desesperación que sólo se presenta cuando los pueblos carecen de libertad. Está ungida con la sangre de cien luchas fecundas y el esfuerzo de muchas generaciones, y en lo futuro su obra será de amor y de paz. Su eclipse son pasajeros: tras su pasión y calvario el Resurrexit y la gloria. La democracia y el trabajo son los dos principios indestructibles del engrandecimiento moderno. Entre las bestias salvajes la más temible es el tirano. Y esos que propagan que el liberalismo es pecado y abominación de las conquistas democráticas, fundado sólo en los resultados del sistema, obran con notoria mala fe, porque no es de la virtualidad del sistema de quien hay que renegar, sino de la maldad de los hombres que lo han falseado y malogran sus naturales frutos. No hay que anatematizar esas leyes, sino procurar sanear las costumbres, pues no porque se abuse de una institución, se ha de suprimir radicalmente. La libertad es la justicia. Una prueba que la libertad es el ideal divino del hombre, está en que ella es el mismo ensueño de la juventud, y en que no se desvanece de nuestra alma hasta que el corazón se marchita y el espíritu se envilece y acobarda.

A. Ruiz Mateos.

PROTECCIÓN AL TRABAJO

Hemos recibido del Centro Nacional de Protección al Trabajo, la Exposición y Reglamento del Congreso Nacional que se ha de verificar el día 5 de Mayo próximo en el paraninfo de la Universidad Central.

Los puntos que han de discutirse, interesantísimos para la prosperidad de la Nación Española y bienestar de las clases trabajadoras necesitadas, son los siguientes: Prensa, Comercio, Marina, Literatura, Espectáculos públicos, Enseñanza, Naturalización, Estudio sobre creación de sucursales en los Estados de provincias y cabezas de partidos judiciales para fundar Cajas protectoras del Trabajo, Inutilidad y Ancianidad é Importancia que puede reportar a España la Exposición General que se ha de celebrar en 1909, a la que podrán concurrir las personas que lo soliciten con todos los productos del saber humano, cuyos Reglamentos nos manifiestan han sido remitidos a la Prensa, Corporaciones, Sociedades Agrícolas é Industriales de Madrid y a iguales entidades de provincias, rogándoles hagan la más eficaz propaganda, con el objeto de que concurra el mayor número posible de Congresistas, dado el laudable fin que se persigue.

Las oficinas de dicho Centro se trasladarán en 1.º de Marzo a la calle de Ventura de la Vega núm. 12.

EN BARCELONA

OTRA EXPLOSION

Barcelona 24.

Hay que registrar otro atentado terrorista. La detonación ha partido de la calle de Caders, que, al igual de la de San Ramón, es ordinariamente de mucho tránsito y estrecha. Trátase de una bomba ó petardo colocado en el portal de la casa de vecindad, número 3, de la citada calle, una casa vecisima. El portal tiene un metro de ancho. A consecuencia de la explosión, quedó derribado un tabique. Los cristales de la casa en que ocurrió la explosión y los de la fronteriza cayeron en añicos. Una mujer fué atacada de un síncope y necesitó asistencia facultativa. Hay varios heridos leves. Parece que la bomba era una lata llena de tachuelas. La policía ha recogido la embocadura de la lata y trozos de hierro. El gobernador afirma que el petardo de ayer, aunque nuevo por su forma, tiene estrecho parentesco con las últimas bombas. La bomba de ahora es semejante a la del Pen de la Creu. Antes de la explosión se vió correr a un chiquillo, que se cayó en la acera. Se vió también que un hombre envuelto en largo gabán estaba en el portal y se marchaba aprisa poco antes de la explosión. En el sitio donde estalló la bomba hay un hoyo. Los ladrillos están levantados. En las paredes de la casa de enfrente hay incrustados muchos trozos de bomba. El reloj de la tintorería de enfrente quedó parado en las cinco y treinta y cinco minutos. El juzgado ha hecho pesquisas toda la noche. Se dice que hay un detenido.

MARRUECOS

Temores en Larache y Alcázar.— Alarma en Casablanca.

Mohamed Torres ha recibido cartas de los gobernadores de Larache y Alcázar en las que exponen el temor de un ataque a las citadas ciudades, por que los moros del exterior quieren proclamar a Muley Hafid. Añaden que existe gran alarma y piden que se les envíen inmediatamente refuerzos. Ayer, por la noche, envió Mohamed Torres dos cañones y 300 hombres a Alcázar, para evitar la proclamación. También enviará refuerzos a Larache, con el mismo objeto. En Casablanca ha habido estos días bastante alarma, porque el día 21 se presentaron algunos moros diciendo que un numeroso ejército acampado a ocho kilómetros de Casablanca, se disponía a asaltar la ciudad. Las autoridades se apresuraron a acuartelar las tropas, desembarcando los marinos del "Kleber".

DE MELILLA

Dicen de Melilla que la kabila de Keddana ha celebrado una nueva Asamblea, presidida por el Roghi, acordando solicitar la protección de España. En el campamento de Restings, también ha llegado una comisión de moros notables, haciendo ante el jefe de nuestras tropas, protestas de acatamiento a España.

Viaje del rey

S. M. marchó anoche a Sevilla en el expreso de Andalucía, acompañado del conde del Serrallo y del conde de Aybar. Despidieron en la estación la familia real, el Gobierno, los presidentes de las Cámaras, las autoridades y varios senadores y diputados.

En la Cámara francesa

Paris 24.

M. Jaurés desarrolla su interpelación sobre política marroquí, censurando al Banco del Estado que ha concedido a Abd-el-Aziz un préstamo de dos millones para defender su persona, y la política que desarrolla Francia en el imperio, que es internacional en los puertos, mientras que su intervención en el interior es directa y personal. Pregunta Jaurés como se empleará ese préstamo y pide el texto de la comunicación que ha dirigido Muley Halid a las potencias. M. Pichon dice: Como M. Jaurés, yo me felicito de la aplicación del acuerdo internacional que Francia ha reclamado para evitar dificultades internacionales. Añade que no puede capitularse ante el jerife que predica la guerra santa. Recuerda el carácter de la intervención de Francia, y habla de las operaciones realizadas por D'Amade, que ha conseguido la victoria. Jaurés manifiesta que es necesario saber si Francia tiene algún interés en meterse en aventuras en Marruecos. —El Gobierno, dice, oculta la verdad, y expone a la muerte a heroicos soldados por no confesar vuestros errores. D'Amade va a empezar de nuevo los combates; ¿para qué? Para asegurar el triunfo de Europa. Termina haciendo un llamamiento a la mayoría para que libere el porvenir del país de estériles y sangrientas aventuras. Por último, concedióse un voto de confianza al Gobierno, por 370 votos contra 196.

NOTA DEL DIA

Es cierto que se intenta recoger los mendigos, para que no molesten, pero también es verdad que cada vez hay más pobres en las calles; y como al propio tiempo hay pocos vigilantes, sin duda, ocupados en más altas funciones, resulta que los pordioseros son casi los amos de la urbe. A veces hay precisión de cambiar de acera ó efectuar algún movimiento evolutivo para defraudar las intenciones de los atacantes; pero pocos transeúntes se libran del acoso y quienes que no han de escuchar la relación de tristuras que agobian al indigente. Muchas personas de sentimientos y estomago delicado, sufren horriblemente con esas narraciones y la poca salud que disfrutan está siempre comprometida, pero otras pasan de largo, cerrando los oídos a piedra y lodo, como se suele decir, y los peticionarios pierden el tiempo... pero van con la música a otra parte. De día y con sol, estas peripecias no son tan incómodas, pero por la noche, a la salida del círculo, del café ó del teatro, cuando el ciudadano pacífico se recoge y trata de evitar un catarro ó una pulmonía, semejantes memoriales resultan la mar de molestos, pues por duro que se tenga el corazón, se piensa en el infortunio de esos pobres seres, abandonados en mitad del arroyo. La mendicidad es plaga difícil de extirpar, sobre todo si quienes tienen el deber de atenderla ó reglamentarla se encogen de hombres. A la gente rica no le alcanza el sopor-

tar esas incomodidades, por que como cruzan las calles como relámpagos en sus automóviles ó en sus coches, no se perciben de lo que ocurre.

El afreito es para los transeúntes de a pie, para los cuales no hay alma compasiva que se preocupe de librarlos de semejantes desafueros; y menos mal que los pordioseros en calles oscuras y desamparadas, no exigen por la tremenda que se les socorra, porque entonces sería peligroso el lance.

De cualquier manera, ese de la mendicidad es problema muy espinoso porque siempre está reclamando solución y nunca hay medio de despejarle la solución.

Quizás sea porque a las autoridades locales les falte tiempo, con sus muchos quehaceres, para ocuparse de semejantes manías, y digan para su coletor: "Al que le pique, que se rasque" pero eso es considerar a los mendigos como menos que como si fueran mosquitos de trompetilla.

Abel Imart.

CUARTETO FRANCÉS

Tercer concierto.

La novedad de esta sesión era el estreno de cuarteto original de D. Emilio Serrano.

El nuevo número del distinguido profesor del Conservatorio, contiene dentro de una sencillez realmente encantadora, ideas melódicas muy inspiradas y la sobriedad de técnica demuestra el dominio y la maestría del autor. En el primero y último tiempos sobresalen brillantemente dos cantos populares de suma belleza.

La ejecución fué magistral; autor é intérpretes escucharon muchos aplausos. El resto del programa mereció igualmente los honores de estruendosas manifestaciones de entusiasmo, por la primorosa ejecución de todos los números.

Extranjero

Los Estados Unidos y el Japon.

El General Federico Grant, en un discurso pronunciado con motivo del aniversario de Washington, ha pedido que los Estados Unidos se preparen con más actividad para la guerra, ante la posibilidad de un conflicto con el Japon.

Taft, hablando en Buffalo con el mismo motivo, dijo también que América no está preparada para la guerra. Las defensas en Hawaii, las Filipinas y Canal de Panamá son incompletas.

La cuestión de los Balkanes.

Según La Correspondencia de la Alemania del Sur, en toda la cuestión de los Balkanes no hay más que un punto que entraña gravedad: la negativa de Turquía a implantar en Macedonia las reformas acordadas.

Agrega que es difícil un acuerdo de las Potencias, porque Europa, en lo que se refiere a la cuestión de Oriente, se halla dividida en dos campos.

Los ministros de Negocios Extranjeros y de Hacienda de Rusia, han celebrado a puertas cerradas una larga conferencia con la Comisión de defensa nacional, a la que han expuesto el estado de la situación en los Balkanes y en el Extremo Oriente.

Los ministros han hecho constar que la inquietud manifestada en la Prensa y en el público no tiene fundamento alguno y que ninguna amenaza existe para la paz.

En la última sesión de la Dieta sueca, el diputado Straf interpeló al ministro de Negocios Extranjeros, Tralle, acerca de la cuestión del Báltico.

Este le contestó, diciendo que Suecia quiere guardar neutralidad; pero no una neutralidad garantizada, que la pondría bajo la dependencia de las naciones garantes, sino otra libre, sin compromisos onerosos ni humillaciones.

Respecto al "statu quo", si las negociaciones entabladas para convenirlo tienen éxito, Suecia se alegrará mucho, pues un acuerdo en este sentido fortalecería su posición de Potencia neutral.

El espionaje en Francia.

Mr. Aubin, defensor de Ullmo, celebró ayer una detenida entrevista con su defendido.

En ella explicó a éste la marcha de los sucesos y le manifestó que, en el caso de ser casada la sentencia, podría pasar el proceso a revisión por un nuevo Consejo de guerra.

Ullmo exclamó, interrumpiendo a su abogado: —¡No, eso no! ¡Con una vez basta! ¡Sería demasiado doloroso!

Aubin demostró que ya era demasiado tarde, puesto que el recurso firmado por Antony y por Aubin llegará hoy a París.

La política en Portugal.

El Sr. Alpoim y todos los jefes progresistas disidentes se han declarado favorables al apaciguamiento, que debe ser, por lo demás, la línea de conducta del nuevo reinado.

El Sr. Alpoim opinó que sólo puede salvarse la monarquía dando a todos sus actos un carácter democrático.

Si los disidentes fuesen llamados a formar parte del gabinete—añadió,—sólo aceptarían el poder para garantizar las libertades públicas.

Se dice que en breve dimitirá el ministro de Obras públicas.

El general Gorjas ha sido nombrado representante de Portugal en la conferencia de ferrocarriles y aduanas que se celebrará en Pretoria.

La inmoralidad yanki.

Otro caso de inmoralidad grave acaba de darse en los Estados Unidos con motivo del aumento de buques.

El programa de Roosevelt comprendía cuatro acorazados y cuatro submarinos. El comité naval ha decidido que los acorazados sean dos y los submarinos ocho,

El diputado por Connecticut M. Lilley ha demostrado que el aumento de submarinos y la reducción de acorazados se ha debido a gestiones de una casa constructora de submarinos que ha logrado comprar a los miembros del comité naval.

M. Lilley ha propuesto la designación de una comisión parlamentaria que depure lo ocurrido.

El asunto ha producido en los Estados Unidos dolorosa sensación.

Huelgas en Inglaterra.

Telegramas de Londres comunican que la huelga de obreros navales de la costa Nordeste ha llegado a un momento grave. Si fracasan las negociaciones que lleva el ministro de Comercio con los delegados de armadores y obreros, 70.000 hombres dejarán el trabajo definitivamente.

Los obreros se oponen terminantemente a la reducción de salarios acordada por los sindicatos patronales.

Hasta ahora los huelguistas son sólo 10.000. La Federación de los Trade-Unions les socorre con 1.000 libras semanales, y si la huelga se extiende les dará una cantidad—4.250.000 francos—que ya les ha ofrecido.

Consejo de Ministros

mañanaAyer se ha celebrado Consejo en Palacio, bajo la presidencia de S. M. el rey, asistiendo el nuevo ministro de Hacienda Sr. Sánchez Bustillo.

El Sr. Maura hizo el acostumbrado discurso, explicando la crisis y declarando que el único motivo ha sido el estado de salud del Sr. Osma.

Habló de los trabajos que se realizan y de las medidas que ha tomado el Gobierno para acabar con los atentados terroristas de Barcelona y descubrir los autores.

Informó al rey de la marcha de los debates parlamentarios y de las razones que ha tenido el Gobierno para la ocupación de Mar Chica.

También habló el Sr. Maura del conflicto de los Balkanes y de la situación política de Portugal.

Al salir manifestó el ministro de la Guerra que no es cierto que se piense hacer ninguna combinación de gobernadores militares, como tampoco que el general Linares piense pedir su traslado de la Capitanía general de Barcelona.

Después del Consejo los ministros pusieron varios decretos a la firma del Rey.

Las tres Repúblicas en Francia

Tanto se ha escrito acerca de la primera, que nos parece inútil aventurar un juicio más después de los contradictorios, aunque magistrales que se han emitido. La opinión más general hace de ella un acontecimiento, no solamente nacional, sino también europeo y americano. Creó un calendario especial, más no fué con ello demasiado presuntuosa, porque inauguró nueva época en la Historia. Murrió a manos de uno de sus hijos que había recogido los principios de la revolución, amoldándolos a su propio interés, y había transformado el gorro frigio en corona.

Hoy se celebra el aniversario de la proclamación de la segunda república. Cayó Carlos X de un modo más digno que su desgraciado hermano. Quizá no era mejor como hombre, pero era más serio como rey. Si la segunda república proclamaba algún principio nuevo, este era el que había de matarlo.

Produjo el temor a los reyes la república primera y el temor a los socialistas fué causa de que terminase la segunda. Francia tenía que ser un país de burgueses, ya fuesen monárquicos ó republicanos.

Lo mismo en el primero que en el segundo periodo, brotaron del cerebro francés grandes y generosos pensamientos; en la guerra fué grande el primero, nulo el segundo. Había, tanto en Francia como entre los extranjeros, la convicción de que no podía durar el nuevo régimen y de que un Príncipe Pretendiente era algo tan monstruoso como las Sirenas ó los Centauros.

Pasó como un fatal ensueño sobre Francia el segundo imperio, con su cortejo de fausto, corrupciones, apariencias de fuerza, ingratinidades y errores; revelado ya el socialismo y completamente separado de las ideas republicanas, dejó de ser temible a las clases conservadoras, y Francia quedó realmente sin otro Gobierno que el de la República. Thiers, el gran converso nunca fué republicano; ni aún siendo presidente de la República; pero sí el salvador de su patria.

La tercera República tenía delante de sí los autos en que constaban los procesos de todas las monarquías y a los alemanes que si bien erróneamente creían que jamás puede ser fuerte un Gobierno republicano. Ni el gorro frigio ni el casco preservan de las balas bien dirigidas, o que preserva de los males, en cuanto es posible, es un cerebro bien organizado. La tercera república dura, a pesar de todos sus errores, que al cabo es régimen humano; más por ahora no se vislumbra como puede ser reemplazada.

Más prudente ha podido ser y respetar más todas las opiniones; sobre todo, ha podido y debido manifestarse más religiosa. Ha recibido aprobaciones y bendiciones más que saludos del Pontificado y más que la segunda república, y más que

el hipócrisis Imperio; le ha vuelto las espaldas. Pagará estas culpas, indudablemente, pero no sabemos cuándo ni cómo; este es el secreto de la Providencia, que a los sabios se oculta y quizá se revela a los sencillos de corazón y a los púrvulos.

Francia no ha decaído ni en efectivo poder, ni en riqueza, ni en representación oficial entre las naciones. Allí se escriben los "Reyes en el destierro", y París es como el Avenino de los monarcas destronados. Sus Presidentes estrechan sus manos con las de los Zares. Y es que el pueblo francés actual vale tanto como el de la primera República y más que el de la segunda y el del Imperio, porque las virtudes, esencialmente francesas, no han disminuido, y la experiencia no ha dejado de comunicarle sus sabias lecciones.

La tercera República no ha deshecho el haz de los lictores, separando a cada lado una vara; el país estaba hecho a la centralización y prosigue con ella, y Francia ha seguido teniendo para cada nueva situación hombres nuevos, precisamente lo que ha otros pueblos y especialmente a otros falta.

De los monárquicos y aun de los doctrinarios, tomó a Thiers, y de los bonapartistas a Mac-Mahon; pero dejando éstos la mejor parte de su historia en ofrenda sobre las aras del partido republicano. La fiera socialista, enajalada, ha podido entrar en los Consejos del Gobierno.

El ideal de la nueva política republicana, ejerce sugestión sobre muchos monárquicos extranjeros; hoy seguimos en la política africana a la tercera república, ni más ni menos que Isabel II seguía la de Napoleón III; y más que de esta victoria los imperialistas, pueden gloriarse de la actual los republicanos.

A. BALBIN.

ORIENTACION POLITICA

La entrada del Sr. Sánchez Bustillos en el Gobierno para sustituir en la cartera de Hacienda al Sr. Osmá, que ha dimitido por motivos de salud, ha cerrado herméticamente las esperanzas de los que pensaban que esa crisis pequeña daría lugar a grandes modificaciones.

El nuevo ministro no trae, según se dice, planes ni reformas interesantes y se limitará a cumplir los reglamentos y preceptos administrativos vigentes para la recaudación y pagos del Estado. Un verdadero administrador.

El Sr. Sánchez Bustillos tiene filiación política bien determinada y por eso sin duda es por lo que se presume, entre los que se jactan de conocer bien el espíritu predominante en la actual situación, que ésta se orienta y deriva hacia los primitivos elementos conservadores, acaso para neutralizar ciertos comentarios que presentaban al jefe del Gobierno como divorciado por completo de los principios canovistas.

Sea como quiera, la crisis no ha alcanzado las proporciones que se anunciaban por algunos videntes y la forma reposada y definida como ha sido resuelta indica que el programa adoptado por la situación imperante ha de experimentar muy poca variación.

Para más adelante se anuncia la entrada en el Gobierno presidido por el señor Maura de factores importantes de la mayoría parlamentaria, pero ha de ser cuando el presidente del Consejo se vea obligado a renovar el personal, pues su propósito, según se dice, es no prescindir, mientras pueda, de ninguno de los actuales ministros.

Si ello ha de ser así, las esperanzas de los ministrables se irán disipando poco a poco, hasta resignarse por completo, pues una cosa hay evidente, y es que aquellos agitados períodos de crisis frecuentes y laboriosas ha pasado, y con él la agitación personal y política que precedía a las contradicciones ministeriales.

EL ULTIMO SOLDADO ESPAÑOL EN CHILE

En 1818 pudo darse por terminada la guerra de independencia en Chile, por lo menos la campaña terrestre, pues subido es que el pabellón español fue mantenido hasta el 22 de Enero de 1826 por el bravo y tenaz brigadier D. Antonio Quintanilla, en el archipiélago de Chiloé, contra quien se estrellaron todos los ataques del almirante Cochrane, jefe de la Escuadra independiente.

La guerra había terminado, pues, en el antiguo reino, con la evacuación de todas las autoridades, jefes y tropas de España. Sólo quedó peleando allí, caso singular, un chileno, llamado Vicente Benavides, en verdad suficiente por sí solo, con recursos, a realizar la reconquista del país, pues era de la fibra de los Pizarro. Benavides era, como hemos dicho, chileno de nacimiento y había servido siempre con tanto valor y lealtad en el ejército español, que de humilde soldado llegó a oficial.

Prisionero de los patriotas en una de las acciones de guerra ocurrida, logró fugarse de su prisión, acogiéndose a sus banderas y peleando como un bravo en Rancagua, en Tacahuano y, por último, en Maipú, donde fue de nuevo capturado por los independientes quienes, en consejo de guerra sumarísimo, lo condenaron a ser pasado por las armas a causa de su anterior fuga. Es preciso tener en cuenta que los patriotas castigaban con doble rigor al hijo del país que formaba en las filas realistas.

Benavides fué puesto en capilla, sacado al campo y fusilado; pero, por una de esas casualidades rarísimas en la vida, las balas de sus compatriotas no le agrietaron la piel, contentándose con rozársela ligeramente. El audaz soldado, no obstante encontrarse sin novedad, se fingió muerto entre el montón de las demás víctimas y al recogerlo aquella misma noche, sus patriotas lo ocultaron cuidadosamente, simulando confiar el cadáver a la tierra.

Siete meses permaneció Vicente Benavides oculto, sin que nadie pudiera pensar que estaba en otra parte que en el Campo Santo, cuando en Noviembre de 1818, al penetrar el general San Martín en Santia-

go, de ~~Chiloé~~ para el Perú, ~~descubrió~~ le el presentarse al ilustre caudillo, contándole su historia y pedirle el perdón de sus faltas. San Martín, hombre de corazón generoso, oyó a Benavides con indulgencia, lo perdonó, y ante sus protestas de servir lealmente en el ejército chileno, creyendo poder utilizar sus relaciones entre los españoles, le encargó acompañase al general Freire en su expedición al Sur para que fomentase la deserción en las filas realistas.

Benavides, en vez de cumplir su palabra, se presentó al coronel español Sánchez, que se retiraba a Valdivia y le pidió algunos soldados para seguir sosteniendo la guerra contra Chile en la frontera. Setenta hombres le concedió el jefe español y con este pequeño núcleo llegó el endiablado guerrillero a una división formada con soldados dispersos, procedentes de las filas independientes e indios araucanos dando principio a las hostilidades con tanta pericia, estrategia y audacia que durante más de tres años mantuvo en jaque a un cuerpo de Ejército chileno.

Sufrió descabalgos, pero se rehizo de ellos pronto y causó en cambio reveses de gran importancia a sus contrarios. En 1821, mandaba tres mil hombres, que puede comandarse como vivirán, de que recursos echarían mano para sostenerse y como entenderían las leyes de la guerra. Lo indudable es que si los generales españoles, vencidos en Ayacucho vergonzosamente, tuvieran la fibra, el empuje, la tenacidad y el sufrimiento de Benavides, el Perú y Chile hubieran permanecido algunos años más bajo la obediencia de España.

Ocupado el gobierno revolucionario en organizar la expedición al Perú, proyecto iniciado por San Martín en Mendoza, no pudo prestar a Benavides toda la atención debida, viniendo de pronto a alarmar seriamente al director supremo O'Higgins la noticia de que el valiente guerrillero se encaminaba a Santiago con cerca de cuatro mil hombres. La opinión se mostró hondamente afectada y el gobierno entonces arrojó sobre Benavides todas las tropas disponibles, muy superiores en número a las de éste, presentándole combate en Vegas de Salinas y saliendo completamente derrotado el caudillo chileno que encomendó la salvación a la ligereza de su caballo.

Como ocurre siempre en tales casos, la cobarde villanía de sus propios parciales lo entregó indenfeso a los patriotas, quienes, desconfiados ya de la eficacia del plomo contra aquel demonio, que se reía de las balas, lo ahorcaron solemnemente en la plaza de Santiago en los primeros días de Febrero de 1822.

Así acabó su vida el último defensor de la causa de España en Chile.

CUENTO

La salsa griega.

Cada cual habla de sus aficiones; cosa naturalísima... Y así, el marqués de la Perálada y el conde de Solomillo, los dos más grandes gastronomos de España y sus ex-colonias, conferenciaban agradablemente.

Tratando varios puntos de confianza pertenecientes a llenar la panza, como diría Samaniego.

Estos dos caballeros habían emitido sus autorizadas opiniones acerca de cuanto encierra, investiga, advierte, demuestra y estudia la vasta ciencia culinaria, desde la invención de las sopas de ajo hasta los embutidos de Chicago y los últimos refinamientos de la cocina francesa o británica... y en esta fase de tan instructivas disquisiciones surgió un punto de discordancia y rivalidad, defendiendo cada uno su respectivo cocinero.

Sostenía el marqués que el suyo era un verdadero maestro, hombre de paladar delicado, profundo analizador del fondo, y gran artista de la forma, con conocimientos de física y química orgánica tan estudiosos que siempre tenía al dedillo las últimas fórmulas, y en fin, con buena dosis de inventiva para que no todo fuese copia servil.

Afirmaba el conde, que su cocinero, además de aquellos recomendables méritos, poseía también conocimientos históricos...
—¿Como históricos?—preguntó el marqués.—¿Quieres decir histórico—culinario?—
—No, amigo mío; quiero decir, y digo, histórico—político.
—¡Brava congruencia! ¿Qué tiene que ver la fundación de Roma, por ejemplo, con el "ragout" de trufas o la pérdida de la "Invencible" con el jamón en dulce?
—Enorme error de la ignorancia; en el universo está todo ligado, relacionado, unido... Veo que mi cocinero vale más que el tuyo.
—¡No te lo cambio! Mas dejémoslo de universos y filosofías ajenas por completo al asunto de que se trata, y pongamos a prueba el talento y práctica de nuestros jefes de cocina. Que cada uno de ellos prepare un plato, uno solo, que sea como el compendio y resumen de su sabiduría culinaria; la imparcialidad del juicio corre a cargo de nuestro honor, y para interesarnos más en el certamen apostaremos mil duros, si te parece.
—Convenido—contestó el conde.
—Pues segura es tu derrota repuso el marqués—porque mi "maitre d'hotel" te pondrá delante cierto plato de "faisandaux á la Montmorency", con variantes de gusto.
—El mío—dijo el conde, inclinándose con indulgencia en su asiento—te dará una buena ración de patatas, que juzgarás muy superiores á tus "faisandaux"...
—¿Patatas?—preguntó el marqués, tentado de la risa.
—Patatas, pero con salsa griega.
—¿Algún secreto?...
—Que descubrió por haber leído la historia de Grecia. Sabrás... (porque te supongo tan ayuno de estos datos como tu empírico guisandero), sabrás que hubo un cocinero espartano, inventor de la famosa salsa griega, que en aquellos banquetes llamados "sisias" saboreaban los guerre-

ros... La dicha salsa, verdadera ambrosia, manjar de dioses, no gustaba a Dionisio de Siracusa.
—¿Se sabe por qué?
—Porque siempre se negó a dar el título al principal ingrediente; pero nosotros no seguiremos su conducta, sino que facilitaremos a mi cocinero la hierba maravillosa que ha de sazorar cumplidamente la salsa helénica. ¿Quedamos conformes?
—De toda conformidad.

II

Al día siguiente brindó el marqués a su amigo con el plato que era la especialidad de su cocina; unos pollos de faisán, tiernos, jugosos, admirablemente aderezados, exquisitos, dignos de la mesa de un monarca.

El conde, que dejó en esqueleto un par de aquellas sabrosas aves, las declaró superiores, aunque estaba seguro de que su amigo paladearía con más fruición las prometidas patatas y veríase obligado a proclamarlas como el sublime ideal de lo comestible, gracias a la excelsa y sin rival salsa griega.

Insistió el marqués en afirmar que aunque tan viles tubérculos se aderezasen con salsa griega, tartara o egipcia, no era posible que pasaran de la categoría de patatas, ni podrían competir con aquel delicado guiso de pollos de faisán...

—Pues mañana—dijo el conde, cerrando la discusión—nos iremos a mi finca del Pinarejo, y pasado realizará mi cocinero la maravilla.
—¿Hay que ir sin remedio al Pinarejo?
—Y sin excusa alguna, porque en mis bosques se produce la yerba de que te he hablado y que nosotros hemos de ir a buscar.

Partieron, en efecto, al otro día ambos próceres a la posesión del Pinarejo, y a la mañana siguiente se levantaron con el alba enderezando sus pasos hacia el bosque.

Guiaba el conde, por ser conocedor de aquellos terrenos palmo a palmo, y condujo primero a su amigo a través de una extensa pradería limitada al Norte por un empinado cerro pedregoso y lleno de malezas, que fué preciso salvar a fuerza de puños y flexiones de brazos y piernas.

Descendieron luego por rápida pendiente a un campo labrado, por el que avanzaron trabajosamente, hundiendo los pies en la moediza tierra, y halláronse ya con los primeros árboles del bosque, a cuya sombra descansaron breve rato. Dos horas duró aquella primera parte de la caminata.

El marqués, muy comodón y nada acostumbrado a tales trotes, se consolaba con la idea de que ya no habría más que coser y cantar, es decir, buscar en aquel paraje la misteriosa yerba; pero se engañaba el buen señor.

Puestos de nuevo en marcha, se convenció (a costa de sus piernas y de grandes fatigas, de que no era cosa tan llana conquistar la mallita yerba. Porque, el "paseo" matinal, resultó una tremenda carrera de obstáculos. Hubo necesidad de recorrer, de punta a punta, el enmarañado bosque, luchar a brazo partido con las ramas y plantas trepadoras que dificultaban el paso, saltar cercas, meterse en intrincados laberintos, descender al fondo de barrancos y torrenteras, para preparar luego por escarpados montículos, en cuya cima creía el conde ver agitarse el soplo del céfiro, la anhelada yerba.

Llegaron, por fin, a la margen de un río, y allí precisamente topó el conde con la preciosa planta, de que dió unos tallos al marqués para que se los pusiera en el ojal de la americana.

—No doy un paso más—dijo entonces el marqués sentándose en una piedra.—Estoy muerto de hambre, de calor y de fatiga llevamos seis horas de viaje... y aunque me ofreciesen los manjares del Olimpo, estoy decidido a no repetir el bromazo de andar a pie las leguas que nos separan de tu hotel.

Soltó el conde una carcajada a tiempo que salía de la fronda la magestuosa ligera de un cocinero, de punta en blanco, que gorro en mano se aproximó á los expedicionarios para decirles respetuosamente:

—Los señores están servidos.
May cerca de allí, oculta por los árboles, había una casita de guarda, y a la puerta un tupido emparrado bajo el cual descansaron los dos amigos.

—Sirviélos luego el "maitre d'hotel" en platos soperos de vasta loza, una espartosa cantidad de patatas guisadas a estilo "berneril", muy picantes, acompañadas de buenos zoqueles de pan villano y enormes vasos de vino tinto, que empujaba admirablemente, garguero abajo, el feculento condumio.

Devoró el marqués con ansia y delicia tan geroso almuerzo, sin percatarse de que el principal ingrediente de la salsa griega (según el conde de guason) no estaba en el plato.

Y esclavo de su palabra, confesó que había saboreado aquellas patatas con más placer que los superfinos "faisandaux á la Montmorency".

—Doy por perdida mi apuesta,—dijo—y reconozco el ingenio con que acabas de demostrarme que la mejor salsa es el hambre, sin que eso tenga nada que ver con la antigua Grecia.

—Si tiene que ver—respondió el conde.—La salsa griega, llamada también "negra", era un vulgarísimo condimento, pero lo saboreaban los soldados espartanos después de hacer gran parte del día ejercicios guerreros y gimnásticos y de bañarse en el Eurotas, y Dionisio de Siracusa, tan remolón como tú, nunca quiso emplear la mañana en los ejercicios de la palestra. Por eso no pudo apreciar las exquisiteces de esa salsa sin rival.

Ramiro Blanco.

La Gaceta

Presidencia del Consejo de Ministros.—Real decreto admitiendo la dimisión que del cargo de Ministro de Hacienda ha presentado don Guillermo Joaquín de Osmá y Scull.

Otro nombrando Ministro de Hacienda a D. Cayetano Sánchez Bustillo.

Otro nombrando Vocal del Consejo de ad-

ministración de la Caja de Huérfanos de la Guerra al General de Brigada D. Domingo Fernández Imbert.

Ministerio de la Guerra.—Reales órdenes disponiendo se devuelvan a los interesados que se expresan las cantidades que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

Ministerio de Fomento.—Real orden condecoratoria de una multa impuesta a la Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España.

EL MAR MANANTIAL DE RIQUEZA

La preocupación principal de los economistas es que no resulten estériles los sacrificios del país, y que los recursos disponibles para su desenvolvimiento en los distintos aspectos de la nacionalidad sean reproductivos.

Aun cuando no todos lo son, cabe afirmar por el testimonio de los hechos, que entre todos los gastos del tesoro nacional que corresponde decidir al Estado, ningunos son más necesarios y reproductivos que los empleados en el fomento de la marina mercante, el desenvolvimiento de la militar y la prosperidad de las industrias navales.

Aparte de que nada hay más provechoso y económico que el sostenimiento de una defensa naval adecuada a las necesidades del territorio, por cuanto previene y evita la guerra, impide sus desastres cuando es ineludible y favorece las relaciones comerciales en tiempo de paz.

El ejercicio de las industrias navales, es fuente de trabajo y de riqueza nacional, por cuanto activa las industrias mineras y siderúrgicas, las de construcciones mecánicas y sus afines, y las de transportes en general, todas ellas veneceras de tributación para el estado y alimento de la producción nacional.

Lo propio acontece con la Marina mercante y la pesca, en cuanto afecta a la construcción de su material, siendo éste además elemento de transporte, fecundo, irremplazable para la próspera vida nacional, base del comercio y de la riqueza pública, y por lo tanto de la producción y del trabajo nacionales.

Así como sin Marina de guerra no hay Estado posible, sin Marina mercante no hay nación con vida y comercio exterior, é industria y producción interior. Otro tanto puede decirse en su esfera peculiar de acción de pesca marítima, por lo que tiene de industria y de Marina mercante y por ser plantel inmejorable del personal de ésta y de la Armada.

Por eso se puede afirmar, sin miedo á error, que cuanto invierta el Estado en fomento de la Marina es de rendimiento económico eficaz para la nación en la que los recursos que el Estado ha puesto en movimiento son devueltos con creces en forma de contribuciones, de servicios útiles y de elementos de la defensa y de la riqueza nacional.—X.

Ecos varios

A principios de esta semana se instalarán definitivamente en el antiguo palacio del marqués de Castro Serna, por ellos adquirido, los infantes doña María Teresa y D. Fernando.

El rey firmó ayer el decreto aprobando el reglamento del Instituto Nacional de Previsión.

Salón Regio.

El gran Barés con su inimitable trabajo ex-céntrico musical, cosecha gran número de aplausos, Isabel Navarro y la Americana obtienen también el favor de el público.

El cambio continuo de películas dan variedad al espectáculo y el público sigue su predilección por este Salón.

Resoluciones

GUARDIA CIVIL

Se han concedido diez días de licencia á Bartolomé García Jiménez y Juan Díaz Adalid; quinco á Paulino Blasco Moreno, Miguel Escalás Vicens, José López González y Eugenio García Jiménez, y treinta á Andrés Sanz González.

Han sido aprobados para su ascenso á oficial los sargentos siguientes:

Antonio García Esteloh, Matías Olivares Buendía, Buenaventura González Sánchez, Pablo Miguel Rábanos y José Guíjarro Blanco.

CARABINEROS

Asuntos varios.—Se concede veintiocho días de licencia á los sargentos Vicente Catalá Soto, Bernardo Herrera Gallo, y Perfecto Lozano Montejo; cabos, Silvestre González Garrote, Gregorio Lázaro Fernández, Teodoro Gaicochea Iganegui y José Murillo Torres.

Valentín Gilbert Guerra, Juan Gil Molinero, Lorenzo Camacho Torres, Modesto Julián Iglesias, Angel Carballo del Barrio, Juan Ortega Almago, Nicasio Píris García, Jacinto Vicente Zato, Antonio Moreno Mora, Serafín Morales Ortiz, José Morales Guadix.

Guillermo Escorial Peña, Fernando Sancha Martín, Antonio Aparicio Iniesta, Andrés Femenía Baidal, Felipe Cejalvo Toledo, Jaime Iborra García, Juan Fernández Soler, José Cánovas Miñán, Luis Aguirre González, José Rodríguez de la Iglesia, Francisco Picazo Cortés, Narciso Pinedo Mastas.

José Sierra Arias, Blas Varela, Agapito Cebollero Lobo, Antonio Rodríguez Ríos, Julio Martínez Chamizo, Aquilino Azconada Rinfandéiz, José Rodríguez Mañanes, Ambrosio Morán García, Angel Arias González, José Trufero Villar, Higinio Vega Sebastián.

Veinticinco ídem al sargento Simón Villas de Pedro; carabineros, Pablo Riquelme García, Damián Gómez Gombau, Manuel Laposta Satué.

Valentín Gutiérrez González, Alonso de Pedro Pascual, Angel González Mourinos y Jaime Barceló Barcelo; veinte ídem al cabo Francisco Benito Toribio y Carabnero Pedro Alegre Flores; quince ídem a los carabineros Pedro Pandas Ruiz, Pascual García Sactor y Miguel Serra Serra; diez ídem al carabnero Román Ramírez Roales.

MÁS SOBRE PORTUGAL

Un telegrama de Lisboa fechado el 21, dice entre otras cosas, respecto de la situación porque atraviesa la nación hermana: "Aunque en apariencia reina tranquilidad, la situación no es buena. Corren en la capital y en Oporto los más extraños rumores. Los decretos de benignidad y tolerancia del gabinet Feireira, no han logrado desarmar ni aplacar á los antinórdicos, y la agitación revolucionaria, acrecentada estos días, vuelve á tomar la ofensiva. En este ambiente, son muchos los que juzgan debilidad el espíritu generoso del rey D. Manuel, que no ha regateado la indulgencia desde que subió al Irono."

Lo hemos venido diciendo hace mucho tiempo, y lo repetimos hoy nuevamente y lo repetiremos cuantas veces sea necesario. Las ostras no se abren por persuasión. Los temperamentos de templanza en ciertos y determinados casos, suelen producir efectos contrarios.

La generosidad se juzga como falta de energía.

En general el enemigo, cuando se ve perdonado, lejos de arrepentirse de su enemistad, se crece más aún.

Aquello de nobleza obliga, en esta nuestra época moderna en que á tan alto grado se encuentra colocada la falta de sentido moral, salvo en rarísimas excepciones (sabido es que la excepción confirma la regla), no pasa de ser uno de tantos refranes.

Lo que actualmente ocurre en Portugal, no necesita de razones ni argumentos. Ello mismo lleva en si toda la elocuencia ciceroniana.

La manera realmente magnánima con que el joven rey D. Manuel se ha dignado inaugurar su elevación al trono, calientes aún los restos de sus queridísimos padre y hermano, contemplando entristecido el dolor de su augusta madre, la hermosa y virtuosísima señora, digna heredera de aquellos sus antecesores que tan gallardas muestras supieron dar siempre de sentimientos exquisitamente delicados y de un corazón nobilísimo, la egregia viuda, que durante tantos años ha compartido con el rey, tan villanamente asesinado, un trono que ella creía rodeado de amorosos afectos, sin que un explicable deseo de represalias haya impulsado ni por un sólo instante el ánimo del simpático monarca, esa manera, decimos, de inaugurar un reinado, deb'era haber sido motivo más que suficiente para calmar los espíritus rebeldes, para conquistar los corazones enemigos, para sofocar todo movimiento revolucionario, si no precisamente en lo que afecta á sus capas inferiores, porque esto hubiese sido muy difícil, al menos en lo que se refiere á sus entidades directoras.

Pero ya se ve que no ha sido así. No ha bastado ni la generosidad, ni el dolor, ni el llanto y el desconsuelo de la augusta dama, ni nada, en fin, de cuanto se ha intentado, para apagar los fulgores de una revolución, para sofocar sus llamaradas. El Ejército, convencido de que lo todo será inútil, se decide á implantar el gobierno de la fuerza, la dictadura militar. Es el único medio en nuestro concepto, de salvar la monarquía y de restablecer el reinado del orden y el respeto á las leyes.

YANQUIS Y JAPONESES

La cronicidad del conflicto yanqui japonés parece recrudescerse, según las últimas noticias.

Hallándose ya la escuadra norte-americana en las aguas del Pacífico, los gobernantes yanquis no guardan actitud tan sumisa como anteriormente, y se esfuerzan en demostrar al país que aun cuando surgiera la temida guerra, no sería esta fatal para la Federación americana.

Al propio tiempo se observa una mayor actividad entre los diplomáticos norteamericanos, significada por la intervención más directa en los asuntos que afectan a la hegemonía japonesa en Asia.

Como consecuencia de ello se da el caso de haber sido Norte-América la primera potencia que ha protestado contra la acción japonesa en Manchuria, que califica de atentatoria para los intereses de las demás naciones.

La llegada de la escuadra que dirige el almirante Evans á San Francisco de California será, seguramente, el punto de partida de importantes acontecimientos iniciados por el gobierno de Washington.

Por de pronto, el presidente Roosevelt debe creer que la anunciada guerra no es inverosímil ni mucho menos y que su solución ha de efectuarse en las aguas del Pacífico, y así se desprende del anuncio del mensaje que el presidente dirigirá á las cámaras yanquis, solicitando el inmediato aumento de la flota de guerra.

La respuesta que el gobierno del Mikado envió al memorándum yanqui de 26 de Enero último y relativo á la emigración japonesa en América, es un documento que no concede las restricciones solicitadas por el Gobierno de la Unión, á pesar de que en Washington se asegura que con él quedarán zanjadas todas las diferencias existentes entre los dos Estados.

Estas afirmaciones de amistad contrastan con las declaraciones hechas recientemente en un mitin político en Concord por el secretario de la Guerra Mr. Taft, quien aseguró que "con los orientales es necesario lanzarles la pólvera á los ojos para convencerles de la realidad".

Por su parte los japoneses, á pesar de su aparente quietud no desean cuanto se relaciona con el viaje de la escuadra yanqui, y viene á hacerlo patente las maniobras del vapor "Kasatomaru", que ha estado errante por las costas de Chile, practicando trabajos desconocidos desde el 23 de Enero hasta el 16 del corriente mes.

Entre la tripulación del vapor "Kasatomaru", que está provisto de telegrafía sin hilos, se asegura que se encuentran varios oficiales y jefes de la marina de guerra japonesa.

Espectáculos para hoy.

Real.—A las ocho y media.—Los pescadores de perlas.
Español.—A las cuatro y media.—El crimen de ayer.
Comedia.—A las nueve.—Raffles.
Princesa.—A las siete.—Peláez y Señora ama.
Lara.—A las ocho y media.—En cuarto creciente.—El tercer demonio.—Los intereses creados.
Apolo.—A las siete.—El género infimo y duetistas Iris Andraec.—La reina mora.—Viento en popa y duetistas Iris Andraec.—Bohemios.
Zarzuela.—A las siete.—La patria chica.—La balada de la luz.—Bohemios.—Santos e Meigas.
Cómico.—A las siete.—El señorito.—Ofecon del.—La noche de reyes.—Alma de Dios.
Eslava.—A las seis.—La alegre trompetería.—La corte de los casados.—(doble) El quinto pelao (tres actos).
Martin.—A las seis.—Entre naranjos.—Los niños llorones.—La marcha de Cádiz.—El primer reserva.—Entre naranjos.
SALON VICTORIA (frente a la estación del Mediodía).—A las seis y media.—Cineatografía.—El padrón municipal.—La vicioria del general.—El amorque pasa.
NOVEDADES.—A las seis.—La banda de trompetas.—El navarro.—La última copla.—Enseñanza libre.—Las bravías.—El Lobato.

Teatros

Estrenos en el Español y la Princesa

Das producciones notabilísimas de dos eximios autores ha podido saborear y comparar en la pasada semana el público especial de los estrenos.

Dos obras que han sido dos éxitos legítimos: *El crimen de ayer*, de Joaquín Dicenta, estrenado en América por la compañía Mendoza-Guerrero y puesto por primera vez en la escena de nuestro primer teatro el martes por la tarde, y *La señora ama*, de Jacinto Benavente, que tuvo su representación inicial el sábado por la noche en la Princesa.

La obra de Dicenta es un drama pasional que culmina en el tercer acto con el homicidio de un amante por la mujer que ha seducido, y a la cual pretende abandonar cuando ella le exige que legitime el fruto de sus amores. Los dos primeros actos, que sirven únicamente de preparación para llevar al espectador a la inteligencia de ese incidente trágico, nos presentan una diversidad de personajes, algunos de ellos inverosímiles, que constituyen un círculo de artistas más parecidos a los que pintaba Mürger en sus *Scènes de la vie de bohème*, que a los que se encuentran en esta villa y corte, donde se desarrolla la acción del drama.

Esos dos actos primeros, que en París, por ejemplo, son muy posibles, no sirven aquí más que para dar extensión a la obra, a expensas de su realismo y de su contexto. Tienen en ellos tan poco papel los dos personajes principales en que se concentra la acción del drama, que son ciertamente un ripio, y sólo sirven, el primero para enterarnos de que Carmen, una joven cuyos antecedentes se ignoran, tiene un hijo, al que su amante, Julián, estudiante de Derecho, mira con cierto desapego, y el acto segundo para que se entere Carmen, por una conversación que oye, de que Julián, ya doctor en leyes, está próximo a casarse con una muchacha rica.

Todo esto podría decirse al principio del tercer acto que es el único realista de la obra, el que valió a Dicenta un triunfo y a María Guerrero una merecida ovación por la manera incomparable con que desempeñó su difícilísimo papel de amante postergada y madre dolorida que primero razona, luego suplica, hasta llorando se arrodilla, después amenaza y por fin mata, arrojando toda la gama de la pasión con un calor, con una energía, con tales gradaciones, con tal acierto, que su labor resulta de un mérito extraordinario. Si se dan banquetes a escritores y oradores que obtienen un éxito ruidoso, ¿por qué no se rendirá igual tributo a una actriz que ha sabido alcanzar tan señalado triunfo?

Jacinto Benavente va contando sus éxitos por estrenos. La fecundidad y versatilidad de su ingenio son pasmosas. Después de *Los intereses creados*, parecía que había de desmerecer cualquiera otra obra que intentase. Lejos de eso, nos ha dado en *Señora ama* una nueva prueba de su talento y un admirable producto de su genio creador.

Es una deliciosa comedia, trazada con vena festiva, en que se pintan con un color local que encanta, tipos, escenas y costumbres de la vida campestre de Castilla. La acción pasa en una dehesa cercana a Talavera.

Nada de simbolismo. Allí todo es real y verdadero. Los tipos de aquella gente campesina están retratados con una exactitud y minuciosidad fotográficas. Hablan como deben hablar y se mueven en su propio ambiente, que no es por cierto una atmósfera de la más pura moralidad.

El diálogo está sazonado con una salsa picante de conceptos y dichos algo atrevidos, pero expresados con tal donosura y exortánea gracia que en vez de ofender los oídos del público culto provocan su hilaridad.

Y con ser esta comedia un fiel traslado a la escena de costumbres y tipos rurales y reales, es, sin embargo, de una gran originalidad. Tan netamente española, que es de todo punto intraducible. Y ¡qué simpáticos resultan los principales personajes!

Aquel Feliciano, joven, guapo, bonachón que quiere a su mujer, y no obstante, solicita y recibe favores de todas las mozas de aquellos contornos, que así rinden tributo a la guapeza y gallardía de ese a modo de señor feudal; aquella Dominica, la señora ama, que sabe, consiente y perdona esos desahogos de su marido, y hasta se enor-

gullece de sus conquistas, y mira con cariño los hijos que él ha tenido fuera de casa, hasta que ella misma siente el primer anuncio de la maternidad, y entonces quiere para sí y para su hijo todo el cariño, todas las atenciones, todos los regalos de su esposo; aquel viejo cazarro, padre de Dominica; aquellos criados fieles y parlanchines, aficionado él al mosto y su mujer a las habladurías; aquella vecina árdua y su cuñada beata que trabuca las palabras.

Todos son tipos verdaderos, bien dibujados y sostenidos, con quienes se encariña el público desde las primeras escenas. Y qué bien los maneja y los mueve combinando los incidentes y episodios el gran maestro de la técnica teatral!

Al terminar el primer acto, quedó asegurado el éxito de la obra. Benavente fue llamado al proscenio y calorosamente aclamado, repitiéndose las llamadas a la mitad del acto segundo, después de una escena en que estuvo Morano inmejorable y tan feliz en el desempeño como lo estuvo el autor en la concepción de ese incidente, así como al final de dicho acto y del tercero, en que los aplausos y aclamaciones adquirieron el carácter de una verdadera ovación.

El desempeño fue tal como la obra requería, y con esto queda dicho que nada dejó que desear. Morano dió muestras de ser un actor consumado y dió vivo realce a todos los detalles del papel de Feliciano, especialmente en el acto segundo, cuando convida a beber con él al *ño Nicelo*, papel que hizo con mucho acierto Ruiz Tatabay, y se deshace en cariñosas demostraciones hacia su suegro. Carmen Cobena tiene en la *Dominica* un papel que le sienta a las mil maravillas y que ella interpretó de una manera exquisita. El público lo supo apreciar, y esta estimable actriz compartió justamente la ovación de la noche con Morano y Benavente.

También Morano y la Cobena son merecedores de un banquete.

A. C.

Firma de Guerra

—Concediendo la Gran Cruz de San Hermenegildo al general de Brigada Don Guillermo Pintos.

—Destinando a los coroneles de Infantería, don Federico Montañer, don Baldomero Lersundi, y don Enrique Rivero al regimiento de la Lealtad y zonas de Jaén y Ciudad-Real respectivamente.

—Relevando del cargo de subinspector de tropa de la octava región (Galicia), al general de división D. Santiago Díaz de Ceballos.

—Concediendo el hábito de Montesa a D. Francisco Cubas y D. Bernardo de Colagam.

CARABINEROS

Manual del Cuerpo.

Mas de una vez hemos dicho en estas columnas lo necesario, lo urgente que es la reforma del Manual del Carabiniero, Reglamento que contiene los deberes del individuo y por el cual se rige para la practica del penoso servicio, que para la defensa de sus intereses, le tiene encomendado el Estado.

Y conste que no lo hemos hecho porque si; nos ha impulsado a ello el ser reforma de mucha necesidad en el Cuerpo y que todos los que en él sirven, están pidiendo hace mucho tiempo. Tanto más, si se tiene en cuenta que, a parte de lo deficiente y anticuado que el actual resulta, los nuevos y numerosos servicios que en carabineros se han aumentado en los últimos tiempos y la gran importancia que alguno de ellos tiene—el de alcoholes, por ejemplo—hacen necesaria la reforma que pedimos.

Sabemos, y ya lo dijimos en otra ocasión al hablar del mismo asunto, que en la Dirección del Cuerpo se trabaja sobre ello y esperamos con confianza que el estudio que se haga, de por resultado que de una vez para siempre exista en ese Cuerpo un libro que regule y detalle, hasta donde eso se pueda regular y detallar, los variados y múltiples servicios que según las circunstancias de sitio, clase de él y condiciones en que se hace, presta el Carabiniero.

Desde luego sabemos que no es obra de un día, que es preciso tener en cuenta multitud de antecedentes y detalles de muy diversa índole, si la obra se quiere que dé el resultado apetecido y que cumpla el fin que en ella debe

perseguirse, pero, dado el interés que por los individuos a sus órdenes tiene el General Ochoando, así como la idoneidad de los oficiales del Cuerpo en general y la de los que en el centro directivo prestan sus servicios, es de esperar, y nosotros así lo creemos, que sepan hermanar lo urgente que es la publicación de dicho libro, con la perfección que debe tener.

Una de las cosas que en él debe tratarse, y que nosotros creemos esencial y de verdadera importancia, es la relativa a las diez y ocho horas de servicio que en algunas comandancias presta hoy el carabiniero; aspiración unánime de todos los que en carabineros sirven y punto sobre el cual tanto ha trabajado y hecho el director del Cuerpo para poderlo implantar. Nosotros creemos que quizá pudiera llegarse a que el carabiniero no prestara tantas horas de servicio, estudiando bien y detenidamente la topografía de las fronteras; sobre todo y variando el sistema de servicio, con esto y con cubrir bien los pasos forzados que en muchas partes tienen ambas fronteras, quizá se consiguiese reducir algo el número de los individuos que prestan servicio nocturno, y cuya reducción permitiría el descanso de los que tuvieran que practicarlos de día; ya que el principal inconveniente con que se lucha es la falta de fuerza.

Otras muchas cosas más deben reglamentarse en ese manual, y como en artículos anteriores nos hemos ocupado de ellas, terminamos ya nuestro artículo, rogando al general Ochoando oiga nuestra súplica y haga porque pronto tenga el Cuerpo que dirige un verdadero manual que sea práctico.

PAGINAS DE LA HISTORIA

Acción de San Hilario.

25 Febrero de 1836.

Los cabecillas Rós de Eroles, Burgo y Zorriña al frente de considerables fuerzas carlistas, libraron en San Hilario combate con una columna liberal que habia salido de Vich. El encuentro fué terrible; por ambos bandos se peleaba con tesón y ardor admirables: últimamente los carlistas empezaban a lograr ventaja; pero la energía de un teniente de Cueros Francos, barbilampino, de veintidós años de edad, que dos años antes sentó plaza como soldado distinguido en el Batallón de Tiradores de Isabel II, decidió la victoria por los liberales.

Este donado oficial fué más tarde gloria de la milicia y de la patria española; era el que fué años después glorioso caudillo de la guerra de Africa, D. Juan Prim.

Por serles difícil resistir al empuje de los contrarios, estaban los isabelinos próximos a la derrota: entonces D. Juan Prim, en uno de aquellos vértigos de valeroso arrojo, tan típicos en él, cogió la bandera, arenga energicamente en catalán a los suyos, y a la cabeza de ellos se lanzó brioso sobre los contrarios, y en su nerviosa furia desalojó a los carlistas de sus fuertes posiciones, y hace que el triunfo quede por los liberales, cosa que no se hubiera logrado sin su genio intrépido y su valor extraordinario.

GUARDIA CIVIL

Ecos del Cuerpo.

Acabamos de leer en *La Correspondencia* un artículo, titulado "El Colegio de Santiago", en el que se detalla la reunión celebrada en la sección de Caballería del ministerio de la Guerra por la Junta del Colegio de Santiago, por el general jefe de la sección, D. Arturo Ruiz, con asistencia de varios señores generales y muchos jefes y oficiales del Arma; reunión en la cual se puso de manifiesto, en primer término, el excelente espíritu de unión que existe entre ellos para sostener y elevar el Colegio de sus huérfanos; y, entre otras cosas, se dió cuenta de que el Municipio de Valladolid habia acordado subvencionar al Colegio con 125.000 pesetas; y al leer ese artículo no hemos podido por menos que entristecernos al pensar en la tristísima situación y desamparo en que quedan nuestros hijos, si al fallecer sus padres no tienen ya debidamente asegurado un modesto porvenir.

Es ciertamente lamentabilísimo que, reuniendo el Instituto de la Guardia civil el

elemento principal para crear un verdadero colegio de huérfanos con todos los progresos modernos y que facilitase todos los estudios ó, cuando menos, los más corrientes, no se haga nada para crearlo, y continuemos pagando cuotas por los asilos actuales.

Cuando Infantería, Caballería, Artillería y Carabineros tienen sus Colegios de huérfanos en las condiciones apetecidas, ¿qué razón se opone a que la Guardia civil perfeccione los suyos? Ninguna en verdad. Se circuló, tiempo ha, una Memoria y proyecto sobre el particular, al cual se le opusieron algunos reparos insignificantes, pero ninguno que afectase a la vitalidad del proyecto, con el cual se puede asegurar que todos estaban conformes; se pasó la moción correspondiente a Guerra, según anunciaren los periódicos, y después, ¿qué? Nada; silencio profundo respecto al particular; cosa lógica, pues si los propios interesados no demuestran estarlo, y no piden uno y otro día se solucione el asunto, la solución no vendrá.

Así, pues, creemos de necesidad demostrar que la opinión del Cuerpo es unánime en desear la creación de tal Colegio, para lo que se debe insistir con frecuencia sobre el asunto, cosa que se propone hacer, aunque resulte pesado,

Don Benito.

Escalafón de la Escala de Reserva

DE INFANTERIA

Nuestro distinguido amigo y también distinguido é ilustrado escritor profesional D. Manuel Carrillo Ojeda, capitán de Infantería de la Escala de Reserva, ha editado un escalafón de la oficialidad de la escala a que pertenece, que ha merecido los mayores elogios de cuantos lo han visto.

Tras de breve reseña histórica se inserta una recopilación de las disposiciones que afectan al personal, trabajo éste, que no es posible apreciar a simple vista, pues constituye una labor que enaltece al laureado capitán, al mismo tiempo que es de gran utilidad.

Estas justas alabanzas que hemos oído propagar constituyen el mejor aplauso de la obra, que con gusto consignamos en honor de nuestro amigo.

Los pedidos del escalafón pueden hacerse al autor en el ministerio de la Guerra.

Noticias Generales

Según *El Siglo Médico*, en la última semana no ha habido otras variaciones apreciables en la enfermería corriente, que la de haberse acentuado más la disminución en el número de los catarros y reumatismos y mejorado los ataques agudizados de los enfermos crónicos. Siguen los casos de anginas, tonsilares y faringitis, de laringitis y de bronquitis, de naturaleza variada, gripal y catarral en su mayoría. Los enfermos del aparato circulatorio han experimentado alivio en general; se han observado casos de cólicos nefríticos y hepáticos y se han presentado también de embolia cerebral que han determinado muertes rápidas.

En los niños hay catarros bronquiales y casos de sarampión.

En el mes corriente han ingresado en la Caja de Ahorros del Monte de Piedad 878.176 pesetas, por 10.057 imprecisiones, de las cuales son nuevas 1.251, y han satisfecho por capital é intereses 891.263 pesetas, á solicitud de 2.612 imponentes, 985 de ellos por saldo.

Sanción de leyes

La mesa del Senado sometió anoche á la sanción del rey las leyes siguientes: Concesión de pensión vitalicia á los héroes de Balor (Filipinas).

Cesión de terrenos en la Moncloa á la Junta del Tiro Nacional.

Concesión de prórroga para las obras del ferrocarril de Alcazar á Mora de Toledo.

Inclusión en el plan general de varias carreteras.

CLASES DE TROPA

Retiros.—Al sargento de cornetas Francisco Rodríguez, y al músico de 2.º Francisco Fuentes.

Blusas fantasía

SEDA LAVABLE
15 PESETAS

CAMISERIA VARONA
27, FUENCARRAL, 27

Banco Franco Español

(SOCIEDAD ANONIMA)

MADRID

Capital social: 20.000.000 de ptas. oro

Domicilio social: Calle del Barquillo, núm. 21

Sucursal en París: Rue Saint Georges

Dirección telefónica: Bancfranco-Madrid

Teléfono 1.647

Estudio de negocios, constitución de sociedades y emisiones de valores.

Información sobre efectos ó valores que tengan en cartera los clientes del Banco, siempre que le hayan dado á conocer la composición de la misma. Consejos oportunos sobre la realización de arbitrajes ventajosos.

Suscripción, sin gastos, á toda clase de emisiones públicas ó particulares.

Cobro de cupones, pagos por cuenta de su clientela, canje de títulos, cobro de depósitos ó pensiones, etc., etc.

Confrontación de listas de sorteos de obligaciones ó de otros valores que á ellos tengan opción.

Ejecución de órdenes de Bolsa al contado y á plazos sobre los mercados de España y del extranjero.

Cobro de efectos de comercio.

Apertura de cuentas corrientes en efectivo, abonando los siguientes tipos de interés:

A la vista.....	1 por 100.
A tres meses fecha.....	2 —
A seis meses fecha.....	2½ —
A un año.....	3 —

Horas de Caja: De 10 de la mañana á 4 de la tarde.

Horas de despacho: de 10 de la mañana á 5 de la tarde.

COMESTIBLES FINOS

DE

EUROQUIANOVELA

Casa especial en aceites filtrados de Andalucía.—Garbanzos de Castilla.—Legumbres de todas clases.—Quesos y Mantecas.—Cafés tostados diariamente.

29, San Bernardo, 29.—MADRID

Ibarra y Compañía

SEVILLA

Línea regular de vapores

Entre Sevilla, Bilbao, Málaga, Cádiz y puertos intermedios.—Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.—Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Cádiz.—Tres salidas semanales de todos los puertos hasta Sevilla.

Servicio semanal con Bayonne y Burdeos.

Se admite carga á flete corrido para Rotterdam y puertos del Norte de Francia.

Para más informes, oficinas de la Dirección y D. Joaquín Hoyó, consignatario.

SUERO OXIGENADO

Nuevo descubrimiento para la curación radical de la *clíctica* y el *reumatismo* en sus varias manifestaciones. Analgésico por excelencia, demostrado prácticamente en el gran número de enfermos sometidos á las inyecciones hipodérmicas de este nuevo medicamento. Método fácil y sin ninguno de los inconvenientes de los baños y drogas. Consulta todos los días laborables de tres á seis de la tarde. Se remiten á provincias los aparatos inceptores vendidos ó alquilados.

Goya, 32, bajo.

COMESTIBLES FINOS

DE

AMBROSIO ALVAREZ

Primera casa en garbanzos finos de Castilla y demás legumbres. Salchichones, quesos, mantecas, azúcares, vinos y licores. Pastas para sopa y postres.

La especialidad de esta casa son los cafés de Puerto Rico, por tenerlos de las mejores marcas, y tostados diariamente.

8, REYES, 8

Imp. del Fomento Naval, San Bernardo, 19

33 Folletón de EL DIA

AVENTURAS

Robinson Crusoe

las cuales se calmó, y llovió con abundancia.

Seguía aun sentado en el suelo tembloroso y agitado, cuando mi imaginación fué herida de una idea repentina: el viento y la lluvia, me dije, manifiestan que ya no volverá por ahora el temblor de tierra, pudiendo ya atreverme á ir á mi habitación; Un poco animado con esta reflexión, á la cual daba mayor peso la lluvia, salté la empalizada, y me fui á sentar á la tienda, pero arrojado por los torrentes de agua

que amenazaban destruirla, me refugié en la caverna, temiendo también que se desplomase sobre mí.

Esta especie de diluvio me obligó á hacer un canalito en medio de la fortificación, á fin de dar una corriente á las aguas, que sin ella hubieran inundado mi retiro. Después de haber permanecido algunos instantes en la bodega, sin percibir nuevos sacudimientos, empecé á recobrar la tranquilidad; y como tenía gran cuidado de recomponerme, me dirigí á tomar de mi reserva un poco de rom, el cual economizaba mucho, sabiendo que no podía reemplazarlo cuando se concluyese. Toda la noche y parte del día siguiente llovió de tal modo, que fué imposible poner el pie fuera de mi morada; más calmado entonces, empecé á reflexionar que partido tomaría. He aquí cuál fué mi decisión: estando la isla sujeta á temblores de tierra, no debía establecer mi morada en una cueva; convenia que pensase en construir una cabaña en un lugar descubierta, y circuiria ensiguída de una muralla parecida á la que tenía entonces.

Estaba convencido que si continuaba en mi cueva, un día ú otro llegaría á ser mi tumba. Con esta idea resolví alejar mi tienda, que encontrándose ahora debajo de un peñasco, no podía dejar de ser sepultada al primer temblor de tierra.

Empecé los días 19 y 20 de Abril en calcular á dónde trasladaría mi morada. El temor de ser enterrado vivo me impedía el dormir tranquilo; por otro lado, no me atrevía á costarme fuera de mi recinto, y sin ninguna clase de defensa.

Finalmente, cuando consideraba el orden que reinaba en mi cueva y cuán agradable y seguro era aquel retiro, retrocedía delante de la idea de mudar de habitación. Pensé también que necesitaba mucho tiempo para hacerlo todo; por lo demás, cualesquiera que fuesen los peligros, me veía precisado á quedarme en donde estaba hasta tanto que hubiese construido un albergue conveniente: Esta determinación calmó por un poco de tiempo mis inquietudes; pero resolví hacer á toda prisa una muralla circular con maderos y cables, como habia hecho la primera vez, y armar mi tienda, cuando aquella se concluyese, aguardando para mudarme que todo estuviese terminado y bien dispuesto: era entonces el 21 de Abril.

22 de Abril.—Desde por la mañana estuve reflexionando en los medios de poner mi proyecto en ejecución; pero me faltaban las herramientas. Tenia tres hachas y una multitud de pequeñas hachuelas (habíamos embarcado una gran provisión para comerciar con los indios); más estos instrumentos, á fuerza de cortar madera dura

y nudosa, tenían el filo mellado y embotado: es verdad que poseía una piedra de afilar, pero no sabía cómo hacerla dar vueltas para poner corrientes más útiles.

Esto me hizo fijar la atención tanto tiempo como á un hombre de estado una cuestión política y á un juez una sentencia de vida ó muerte.

Al fin imaginé un medio, por el cual atando al manubrio ó manecilla una cuerdecilla, pondría la piedra en movimiento con el pie, dejándome las dos manos libres.

Nota.—Yo no habia visto nada, ó á lo menos nada igual en Inglaterra; aunque este mecanismo, por lo que he notado después, era muy común.

Como mi piedra era grande y pesada, me costó trabajar una semana entera para poderme poner en estado de manejarla y hacer uso de ella.

28 y 29 de Abril.—Invertí estos días en afilar las herramientas: el mecanismo que habia inventado funcionaba maravillosamente.

30 de Abril.—Habiendo visto que mi galleta disminuía considerablemente, examiné el estado de dicha provisión, y me reduje á comer una galleta por día, lo que verdaderamente era muy duro para mí.

1.º de Mayo.—Mirando á la playa, vi al tiempo del refluo una cosa bastante grande que parecía un tonel: habiéndome acer-

cado divisé un pequeño barril y algunos restos del buque, que habían sido arrojados á la costa por el último huracán.

Dirigiendo la vista hacia el casco de la malograda embarcación, lo ví mucho más fuera del agua que los días anteriores.

Examiné primero el barril: contenía pólvora; pero estaba tan mojada, que no formaba más que una masa compacta y dura como una piedra. Lo conduje rodando bastante lejos de la orilla, y después me adelanté hacia la ribera tanto cuanto me permitió el mar para ver mejor el casco. Cuando estuve cerca, ví que habia cambiado completamente de posición.

El castillo de proa, enterrado antes en la arena, se hallaba entonces elevado más de seis pies: la popa (la trasera del buque). El castillo de popa es el sitio de honor: en esta parte están las habitaciones ó camarotes de los oficiales y pasajeros, que se habia dividido en varias partes y estaba separada del buque, poco después de mi primera visita, estaba echada sobre el costado, la arena se habia acumulado á tan grande altura por aquel lado de popa, que mientras duraba el refluo se podía llegar á pie: á donde antes no se llegaba sino teniendo que nadar un cuarto de milla.

Aquel cambio me sorprendió en un principio, más luego, reflexioné que debía haber sido causado por el terremoto.

GAYETANO DEL PINO

UCESOR E

C. DEL PINO Y COMPANIA

Gran premio en la Exposición del Progreso celebrada en Madrid con motivo de la visita de Mr. Loubet.

Antiguas especialidades

Cloroso: Tres cortados

Jerez cristal: Marca Ladies

Chianti blanco español

Cognac jerezano y

Vermouth champagne "Santa Elena"

¡GRAN NOVEDAD!

Productos patentados exclusivos de esta casa. WHISKY QUINADO.—PONCHEQUINADO.—CHAMPAGNE QUINA

Representantes en Madrid

J. Vasco, Atocha, 25, segundo.
Enrique Yebra, Conde Duque 32 duplicado.

La Confianza

Gran Almacén de Muebles

Luna, 11 (Palacio del Marqués de Monistrol)

Tapicería y ebanistería desde lo más lujoso y elegante, hasta lo más modesto. Esta casa, por sus grandes existencias y lo económico de sus precios, es la primera de Madrid, y nadie debe comprar muebles sin antes visitarla.

Se encarga del amueblado y decorado de habitaciones, casinos, dependencias, Diputaciones, Ayuntamientos, concediendo grandes facilidades para el pago

Representante:

J Salgado de Trigo

PARA AGENDAS BAILLY-BAILLY

Agenda de Boleto
Contiene Diario Blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Bancos, Comercio, particulares, etc.
Cada edición completa.
En Madrid: 1, 2, 3, 4, 5 y 6 pesetas.
En provincias: 2, 3, 4, 5 y 6 pesetas.

Agenda de Boleto
Contiene Diario Blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Bancos, Comercio, particulares, etc.
Cada edición completa.
En Madrid: 1, 2, 3, 4, 5 y 6 pesetas.
En provincias: 2, 3, 4, 5 y 6 pesetas.

Agenda de Boleto
Contiene Diario Blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Bancos, Comercio, particulares, etc.
Cada edición completa.
En Madrid: 1, 2, 3, 4, 5 y 6 pesetas.
En provincias: 2, 3, 4, 5 y 6 pesetas.

Agenda de Boleto
Contiene Diario Blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Bancos, Comercio, particulares, etc.
Cada edición completa.
En Madrid: 1, 2, 3, 4, 5 y 6 pesetas.
En provincias: 2, 3, 4, 5 y 6 pesetas.

MANUALES SOLER BIBLIOTECA

—Aquí ha de encontrarse el libro que busca, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en los ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS —

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS.
DIRECCION SUCCESORES DE MANUEL SOLER, Avenida de BARCELONA

ANUNCIOS
Reclamos, noticias, artículos industriales y comerciales de defunción, de aniversario en todos los periódicos, con los mayores descuentos, en

LA SOLUCIÓN
San Vicente, 12, teléfono 1.457, Madrid.
Pedid tarifas gratis.—Combinaciones económicas.—Propagandas especiales.

La Unión y el Fénix Español Compañía de Seguros reunidos

OLÓZAGA, NÚM. 1

gencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.—41 años de existencia.—Seguros sobre la Vida.—Seguros contra incendios

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Cuba y Méjico
El día 17 de Febrero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Cornúa, el vapor "Alfonso XIII", directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela a Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico
El día 26 de Febrero saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor "Antonio López", directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba e Isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia
El día 11 de Febrero saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor "Buenos Aires", directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Príncipe, Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinaciones para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curaçao.

Línea de Filipinas
El día 17 de Febrero saldrá de Liverpool y el 1.º de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor "Alicante" directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo Singapore y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de África, de la India Java, Sumatra, China Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires
El día 3 de Febrero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor "León XIII", directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias
El día 17 saldrá de Barcelona el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor "M. L. Villaverde", directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo
El día 25 de Febrero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor "San Francisco" para Fernando Póo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.
Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias, precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 80 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.

A la Guardia civil, Carabineros y demás cuerpos del Ejército Benemérito brillante

en sus diversas variedades para la limpieza y abrillatado de los correajes, vainas y cartucheras. Es la admiración de cuantos la emplean. Ni AJA, ni se CORRE ni MANCHA. Es IMPERMEABLE, suaviza y conserva las guarniciones en estado perfecto y duradero y su brillo es similar al propio CHAROL. Léase la circular remitida a cada punto.
Remítense gratis facturas de pedido y atendemos cuantas explicaciones se nos pidan.
De venta en todas partes, y en el Depósito general, Plaza Mayor, 11, segundo Madrid.
Precios del frasco: amarillo, 1'50 pesetas; blanco, 1'50; negro intenso, 0'50-avellana, 0'50. Los pedidos, de 20 frascos en adelante, se sirven francos de porte y embalaje a la estación más próxima

COMPANIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS

BARCELONA-MANILA

Diplomas de Honor y Medallas de Oro en todas las Exposiciones.

Haciendas: SAN ANTONIO, SANTA ISABEL, SAN RAFAEL, SAN LUIS Y LA CONCEPCION

FABRICA: LA FLOR DE LA ISABELA

Propietaria de las marcas Mes & Cavite, Malabón, La Princesa

ELABORACIONES AL ESTILO CUBANO

AGENCIAS DE VENTA EN TODOS LOS PAISES DEL MUNDO

Se venden sus elaboraciones en todas las Expendedurías de la Compañía Arrendataria de Tabacos, a los precios siguientes:

CIGARROS	CABIDA de los envases.	PRECIO de la cajita.	VALOR de la unidad - Ptas.	CIGARROS	PRECIO de los envases.	PRECIO de la cajita.	VALOR de la unidad - Ptas.
Imperiales.....	25	15	0,60	Exquisitos.....	50	12,50	0,25
Regios.....	25	13	0,55	Princesas.....	50	9,50	0,20
Excepcionales.....	25	12,25	0,50	Conchas.....	100	20	0,20
Regalia Antonio López.....	50	20	0,40	Clementes.....	100	15	0,15
Gabelas.....	50	17	0,35	Segundo habano.....	500	60	0,12
Regalia Filipina.....	50	17	0,35	Tercero habano.....	500	50	0,10
Cazadores Imperiales.....	25	10	0,40	Quinto habano.....	500	30	0,06
Cazadores.....	50	17,50	0,35	Segundo cortado.....	500	60	0,12
Orientales.....	50	14	0,30	Tercero cortado.....	500	50	0,10
Brevias especiales.....	50	15	0,30	Señoritas.....	200	10	0,05
Medias brevas.....	50	12,50	0,25				